

LES COUCHES SOUS-PAYSANNES DANS LES SOCIÉTÉS RURALES DE L'EUROPE CENTRALE DE L'EST AU BAS MOYEN ÂGE

Markus Cerman

Tout comme auparavant dans la littérature de recherche sur les couches de la population non-paysanne ayant peu ou pas de terre, l'image d'une dominance relative d'unités économiques paysannes moyennes et grandes est caractérisée de manière générale dans la société rurale de l'Europe centrale de l'Est au bas Moyen Âge. Leur différenciation sociale et la grande importance régionale des couches sous-paysannes ne sont pas appréciées à leur juste valeur. Dans l'essai suivant, les couches sociales non-paysannes pauvres ayant peu ou pas de terre sont analysées en trois temps: d'abord, l'auteur considère leur répartition pour présenter dans un deuxième temps la grande variété des groupes sociaux sous-paysans en tenant compte de leur position juridique, de leur situation économique et de leurs biens fonciers. Dans la dernière partie, on entre plus en détails dans un problème sans cesse récurrent dans la littérature – à savoir celui de faire la différence entre les ménages paysans et sous-paysans – et dans l'analyse des liens économiques et sociaux entre les deux groupes. L'auteur en arrive à la conclusion que la thèse, selon laquelle les ménages possédant des biens fonciers auraient largement dominé, ne tient pas le cap et qu'elle doit aussi faire l'objet d'une différenciation régionale et locale pour l'Europe centrale de l'Est du bas Moyen Âge.